
◇ 2011年２月22日 第987回例会(第986号) ◇

■ 出 席 報 告 ■ 北村(康) 委 員

【２月15日】
在籍会員 41名（内出席規定適用免除者 10名）
出席会員 31名（内出席規定適用免除者 5名）

ホームクラブ出席率 86.11％

１月25日のＭＵを含む出席率 97.30％

私達は他人(ひと)を思いやり　奉仕の理想のもと　地域社会へ貢献するよう　努めます

関西大学ＲＡＣ例会出席担当

３月８日 休会
３月22日Ａグループ 西上、橋本、和田

大井、原各会員
会場：中央体育館 図書資料室
時間：19：00～20：00

本日の例会

今週の歌 「 我等の生業 」

卓 話 「 保険あれこれ 」

北 村 雅 計 会 員

次回例会のお知らせ(３月１日)

卓 話 「 海外研修を体験して 」

関西大学ＲＡＣ 松 久 曜 子 様

早 川 尚 輝 様

前回〔２月15日〕例会記録

■ 来 客 ■
西 村 元 秀 君（吹 田 西）
大 藤 辰 弘 君（ 〃 ）

会長の時間 水 谷 会 長
皆様こんにちは。ロータリアンはいつも「四つの

テスト」をとなえていますが、日本にも、これに似
たものがあった事を紹介いたします。
３年程前に広島の江田島に行って来ました。江田

島は旧大日本帝国海軍の士官学校である兵学校（現
在は海上自衛隊幹部候補生学校）において、生徒が
その日の行いを反省するために自らへ発していた５
つの問いかけのことです。五省（ごせい）と言い、
１. 至誠（しせい）に悖（もと）る勿（な）かり
しか

真心に反する点はなかったか
１. 言行に恥ずる勿かりしか

言行不一致はなかったか

１. 気力に缺（か）くる勿かりしか
精神力は十分であったか

１. 努力に憾（うら）み勿かりしか
十分に努力したか

１. 不精に亘（わた）る勿かりしか
最後まで十分に取り組んだか

考案者は、兵学校校長の松下元少将。今日では帝
国海軍の精神の象徴する標語であるかのように語ら
れることがあるが、五省が兵学校校舎に掲げられる
ようになったのは、軍国主義的色合いが濃くなり始
めた1932年(昭７年)からであり、その採用期間は海
軍70余年の中でも末期の10数年に過ぎない。太平洋
戦争後に日本を占領したアメリカ海軍の幹部が五省
の精神に感銘を受け、英訳文をアナポリス海軍兵学
校に掲示したり、日本国内でも、海上自衛隊が日々
の行動を自省する標語として用いていたりしていま
す。皆さんも１日の反省をこの日本のこの五省を利
用してみませんか。その日１日の自分の行動につい
て自省自戒した。かつて兵学校においては「五省」
の順番を間違えると大変な叱正を受けるので順番を
間違わないように「シゲキドフ」と覚えたという。



幹事報告 延 幹 事
◎「会長エレクト研修セミナー」「地区チーム研修
セミナー」合同開催の案内
日時：３月19日(土) 10：00～15：20
場所：大阪国際会議場 10Ｆ 会議室
庄瀬会長エレクト、西上地区研修委員、西本地

区委員よろしくお願いします。
◎第２回クラブ職業奉仕委員長会議の案内

日時：３月26日(土) 14：00～16：00
場所：薬業年金会館 301号室
山 職業奉仕担当よろしくお願いします。

◎本日例会終了後、クラブ事務所で第４回ニコニコ
キャンプ実行委員会を開催します。

ニコニコ箱

北 山 会 員 本日の卓話よろしく。
西 山 会 員 結婚記念日のお祝いを有難うござ
いました。

田中(茂)会員 早退します。
本日分 16,000円
累 計 1,065,000円

会員増強特別委員会 八 橋 委員長
会員増強特別委員の方々が来週の例会に10名前後

のビジターをご案内致します。会員の皆様には温か
いお迎えをよろしくお願い致します。

ゴルフ同好会 原 幹 事
ゴルフ同好会コンペのお知らせ
日 時：３月22日(火)

アウトコース９時４分スタート
（８時30分集合）

場 所：美奈木ゴルフ倶楽部
三木市口吉川町大島 TEL0794-88-2525

会 費：7,000円
プレー費：15,000円（食事・会食付）

卓 話

「名前について」

北 山 陽 一 会 員
１ 日本人の苗字の種類は10万とも30万ともいわれ、
世界で最も苗字の種類が多い民族とされている。
これに対して、中国人の苗字は500以下であり、
李・王・張の３つで20％強（約３億人）を占めて
いる。これ以上に苗字の数が少ないのが、韓国で、
韓国人の姓は、金・李・朴・崔・鄭の５種類で55
％にのぼる。中国・韓国では「姓は天から与えら

れたもの」であり、変更してはいけないものであ
るのに、日本では、本来の出身を表す姓とは別に、
苗字を作り出すことで、同姓内での区別をつけ、
やがて姓が忘れられて苗字だけが通用していくよ
うになったからです。

２ 同じ戸籍内にいる人物と同じ文字の名を付ける
ことはできませんが、同じ読み方の名を付けるこ
とはできます。なぜなら、戸籍に読み方は記載さ
れないからです。

３ 氏も名も変更には、家庭裁判所の許可が必要で
すが、氏の変更の場合は、「やむを得ない事由」
があることが必要であり、名の変更の場合は、
「正当な事由」があればよい。

４ 苗字の多いものから佐藤・鈴木・高橋・田中・
渡辺、アメリカ人の苗字では、Smith・Johonson・
Brown・Williams・Jonesです。世界で一番多い苗
字は、李さんです。

５ 天皇及び皇族は、「氏」を持たないのは、歴史
的に氏や姓は、身分が上の者から与えられるもの
だったためである。皇族から離れるときには、苗
字を作る必要がある。

６ スウェーデンでは、昔は、男の子は、父親の名
前の所有格に息子を意味する「son」をつけて、
「～ソン」という苗字を新しく作りました。例え
ば、ヨハン・エリクソンの息子のカールは、カー
ル・エリクソンではなく、カール・ヨハンソンと
苗字が変わってしまいます。しかし、このように
姓が変わっていくのは、大変不便なので、法律で
子供は、父親の名前を受け継ぐように決められま
した。そのため、この時点でスウェーデンの苗字
は固定し、アンダーソン・ヨハンソン・カールソ
ンなど殆どが～ソンさんになったのです。

７ 中国の胡錦涛主席は、コキントウと読むが、韓
国の李明博大統領は、どうしてリメイハクと読ま
ないのか。それは、日本人が韓国に行ったときに、
日本人の名前を韓国風に発音することはしない。
これに対して、中国では、漢字表記の場合は、中
国語で発音します。このように、韓国と中国の呼
び方に合わせて、日本で同じように対応している
とのことです。


